

# Hommage au professeur Jacques Étienne Des Marchais

Ancien professeur titulaire de la Faculté de médecine et docteur honoris causa de l'Université de Montréal, Jacques Étienne Des Marchais est décédé le 27 novembre dernier.



Chirurgien orthopédiste diplômé de l'Université de Montréal en 1964, il décide de poursuivre sa formation et obtint une maîtrise en anatomie de notre université en 1969 et une maîtrise en éducation des sciences de la santé de l'Université Michigan State aux États-Unis, en 1974, alors professeur agrégé PTG de chirurgie.

Parallèlement à sa pratique de l'orthopédie à l'Hôpital du Sacré-Cœur de Montréal où il développe des chirurgies novatrices de l'épaule, il s'intéresse à la force du questionnement dans l'apprentissage. Naît ainsi le Club de pédagogie médicale du Québec dont il a assumé la direction pendant dix ans. Il fonde, en 1982, à l'Université de Montréal, l'Unité de recherche et de développement en éducation médicale (URDEM) destinée à former les professeurs et cliniciens pour offrir un meilleur apprentissage aux résidents et étudiants. Il acquiert le rang de professeur titulaire PTG de chirurgie en 1985.

De 1986 à 1996, il fut vice-doyen aux études à l'Université de Sherbrooke où il dirigea l'élaboration d'un nouveau programme d'études médicales basé sur le développement de l'autonomie, l'apprentissage en petits groupes et l'exposition clinique dès le début de la formation, soit l'apprentissage par problèmes. Sa réputation comme leader mondial en pédagogie fut reconnue sur la scène internationale lorsqu'on lui a confié la présidence du comité directeur du Network of Community-Oriented Educational Institutions for the Health Sciences, de 1993 et 1995.

Il fut par ailleurs président du Conseil médical du Canada à deux reprises et nommé vice-président à l'éducation du Collège royal des médecins et chirurgiens du Canada en 1998 où il fut responsable de l'évaluation des programmes de formation postdoctorale dans les diverses spécialités et responsable, à l'échelle nationale, des examens de certification pour l'obtention d'une compétence spécifique. Il a aussi œuvré au sein de l'Association des médecins de langue française du Canada. Leader pédagogique dans l'âme, et investi de son rôle de médecin orthopédiste, il a aussi fortement contribué au développement et à la pratique de la médecine médicolégale.

Sa carrière en pédagogie médicale et son œuvre en tant que chirurgien orthopédique furent couronnés par les deux plus grandes distinctions accordées par nos universités québécoises : il fut consacré professeur Emeritus de l'Université de Sherbrooke en 2001 et reçut un doctorat honorifique de l'Université de Montréal, présenté par la Faculté de médecine, en 2006. Sa contribution remarquable au développement des activités du Conseil médical du Canada fut aussi reconnue en lui attribuant le prix

*Dr Louis Levasseur 2007.* Ces reconnaissances s'ajoutent aux multiples autres prix décernés au Dr Des Marchais pour sa contribution exceptionnelle à l'éducation médicale, dont le prix *Duncan Graham* en 2001, pour souligner *un enseignant éminent*, et le non moins prestigieux prix *James H. Graham* en 2005, pour *ses réalisations remarquables aux buts* du Collège royal des médecins et chirurgiens du Canada. Ces deux prix n'ont été remis, durant un quart de siècle, qu'à un seul autre candidat.

Josette Noël, Ph.D.  
Secrétaire de la Faculté de médecine  
Vice-doyenne associée à la Vie étudiante et facultaire